

# DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

VIERNES 30 DE ABRIL DE 1880.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Año V.

Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

No se publica los dias siguientes á festivos

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1071

ALMACEN DE GRANOS Y HARINAS  
NACIONALES Y EXTRANJEROS  
DE PEDRO F. DOMINGUEZ.

REINA, 16.

El aumento de consumo en este almacén que se halla convenientemente surtido de granos y harinas nacionales y extranjeras de las mejores procedencias, así como prueba la excelente calidad de aquellos y la legalidad con que procede su propietario, permite á éste servir al público con las mayores ventajas, como se propone hacerlo en todo lo que falta de campaña, á cuyo efecto, utilizando sus directas relaciones con los más concurridos mercados, renueva continuamente sus existencias para que nada pueda echar de menos el consumidor.

## SOCORROS Á LA MISERIA.

Ha tomado tal incremento la mendicidad en esta población; es tan considerable el número de pobres que á todas horas asedian al transeunte y llaman á la puerta del vecino implorando la caridad, que el señor alcalde no ha podido menos de preocuparse de tan interesante asunto, sometiendo al juicio del Ayuntamiento los medios más oportunos y propios de arbitrar recursos para proporcionar algún socorro á tantos desdichados.

Un año hace, cuando un colega local que hoy no existe, manifestaba sus temores por los resultados de la crisis que entonces con gran violencia empezaba á desarrollarse, exponíamos nuestro recelo, que si no alcanzaba á temer por los fundamentos de la sociedad, no era por eso menos terrible. Augurábamos lo que hoy está sucediendo: ver la ciudad invadida de menesterosos, y encontrarse en medio de tantas y tan apremiantes necesidades sin medios de socorrerlas.

Y no podíamos equivocarnos dada la índole de las causas que motivaron la crisis.

Falta absoluta de cosechas, cuyas desastrosas consecuencias aun pudieran remediarse en parte, si á ello acudiera el celo previsor de nuestro Gobierno, atendiendo al justo é incesante clamor de estas provincias y las razonadas y respetuosas excitaciones de nuestros representantes.

Más siendo todo esto en vano: abandonada la desdichada población rural de Galicia á los azares de su

destino, la miseria avanzó implacable, arrojando de su miserable hogar al campesino y lanzándolo á la vía pública á esperar de la caridad de su prójimo el escaso bocado de pan que hasta entonces alcanzara con su honrado y penoso trabajo.

Y empezó entonces la triste y horrible peregrinación del hambriento. Al activo trabajo sucedió la total postración que produce el hambre, y el único porvenir de tantos millares de infelices laboriosos y sufridos fué la limosna.

Era natural que á la capital afluyese mayor número de desdichados que á otro punto cualquiera de la provincia: así es hoy tan extraordinario el que hay en ella que el esfuerzo individual, la caridad del vecindario no llega á poder satisfacer las necesidades que por todas partes nos rodean.

Trátase, pues, de organizar los socorros, contando con los recursos que pueda proporcionar el Municipio, los que procuren las personas caritativas, y los que por diferentes medios pueban arbitrarse: es decir, se cuenta con la caridad de todos y cada uno.

No obstante las circunstancias porque atravesamos, no dudamos que ha de conseguirse mucho, en atención al objeto y á lo apremiante de las necesidades que se quiere socorrer.

Recordamos que el vecindario de Lugo no negó su socorro para las familias de las víctimas del Son: recordamos que llenó el teatro cuando se apeló á su caridad en obsequio á los infelices de Levante.

Ahora que la miseria está entre nosotros, llamando á todas horas á nuestras puertas, tendiéndonos la mano por do quier, es seguro que todos se apresurarán á contribuir á la obra común, cada cual en la medida de sus fuerzas.

El lunes 26 del actual se han colocado los tramos de hierro del puente de Villapedre, último de los siete que exige el trayecto de la vía-férrea desde esta ciudad hasta la villa de Sárria, á cuyos habitantes y pintoresca campiña deseamos dar presto, arrastrados por el veloz vehículo, nuestro fraternal saludo.

Enviamos nuestros plácemes á cuantos han coadyuvado al éxito tan feliz, como apetecido, por haber realizado con inusitada rapidez y sin el menor tropiezo, ni aun de esos que son tan comunes y frecuentes en estas difíciles maniobras la colocación de dichos puentes, uno de los cuales mide 45 metros de luz, permitiéndonos por último dirigir un atento ruego al contratista del asiento de vía, Sr. Cobos, cuya actividad es notoria, para que redoblando esta su innegable cualidad, y consiguiendo de ella y de la favorable estación que atravesamos, todo el mayor efecto posible, apresure cuanto sea dable la realización de nuestro ferviente deseo, al que no nos cabe duda se asocia

la de nuestros buenos amigos de Sárria.

Nuestro colega de Orense *El Trabajo* ha cesado—y lo sentimos—en su publicación.

Parece que el ministro de la Guerra ha pasado al Consejo de Estado un expediente en el sentido de conceder el pase á la reserva y eximir del sorteo para Ultramar á los soldados casados ó mayores de 25 años.

El Congreso ha votado, por fin merced á la habilidad de algun Consejero de la Corona, las pensiones á las viudas de los Sres. Pacheco, Ulloa y Escosura.

Con tal motivo recuerda *El Popular* que cuando se presentó una proposición solicitando se concediera viudedad á la señora viuda del general Bassols, el ministro de Hacienda se levantó, expuso la precaria situación del Tesoro, manifestó que sería una excepción lamentable y que otros señores diputados ó senadores, apoyándose en aquel precedente, exigirían lo mismo, abriéndose la puerta á pensiones y subvenciones personales, despues de tanto pedir que se cerrara, y acabando de agobiar la Hacienda.

No compara el colega los méritos del citado general con los de los tres ilustres españoles á cuyas viudas acordó ahora pension la Cámara popular; pero recuerda que los méritos y servicios del general Bassols bien conocidos eran de todo el mundo; había ocupado los más elevados puestos de la gerarquía militar; casi en todas las situaciones estuvo desempeñando cargos tan altos, cuanto delicados; era universalmente apreciado, y en su larga carrera había ganado muchas cruces, honores y consideraciones sociales.

El mencionado colega se lamenta de que á pesar de estos honrosos antecedentes, la viuda de dicho general no haya podido recabar de las Cortes una pensión que necesita, no para vivir con holgura, sino para vivir y mantener hermosísimos hijos que había recogido una familia acomodada, muy amiga del distinguido finado.

Reconoce despues los grandes méritos y los servicios de los señores Pacheco, Ulloa y Escosura: reconoce tambien las relevantes cualidades personales que concurren en en las viudas de aquellos; pero no cree que eso sea suficiente para barrenar la ley y otorgar pensiones extraordinarias que no se han concedido á otras viudas que, como la del general Bassols, se hallaban en lamentable situación y tenían iguales títulos á la consideración de la Cámara y del país.

Sobra razon al estimado colega; porque, además de lo expuesto, es un irritante contraste que en momentos tan criticos para nuestra Hacienda, cuando el Gobierno se niega, no obstante la desesperada

situación del contribuyente, se niega á rebajar los tributos por el estado precario del Tesoro; es irritante, repetimos, que se graven aún más los presupuestos con pensiones cuyo otorgamiento no está justificado.

Ahora sucede que en vista de que el Congreso ha votado esas tres pensiones, el diputado Sr. Perez Sanmillan apoyará la proposición que tiene presentada para que se concedan pensiones á todas las viudas y huérfanos de hombres importantes que hayan prestado servicios al país.

Y como hace observar muy bien el colega á quien más arriba aludimos, aunque esa proposición es absurda, es lógico que sea aprobada.

De lo contrario, será preciso reconocer que en España solo prosperan los frutos del compadrazgo.

## AYUDANTES DE OBRAS públicas

La *Gaceta* del 26 publica una real orden fecha 10, disponiendo que todas las plazas vacantes de ayudantes cuartos de obras públicas se provean por concursos que se celebrarán anualmente, uno en Abril y otro en Octubre (excepto el año actual, en que el primero se verificará en Junio), examinándose los aspirantes de uno, dos ó los tres grupos de materias del programa, que serán: primero, escritura, aritmética, álgebra elemental, geometría elemental y nociones de trigonometría rectilínea; segundo, dibujo lineal, elementos de topografía y nociones de geometría descriptiva, de estereotomía, mecánica y aforo de aguas; tercero, dibujo topográfico, nociones de estabilidad de las construcciones, elementos de construcción, nociones de los caminos ordinarios y de la vía de los de hierro, definiciones de puertos y faros, reglamento del servicio de obras públicas y ejercicios prácticos de levantamiento de planos, replanteo de una obra de fábrica, despieceo de un muro y cubriciones del movimiento de tierras. Las materias de cada grupo se dividirán en dos ejercicios orales y uno de escritura ó dibujo. Los que fueren desaprobados dos veces en un mismo grupo, perderán el derecho á presentarse á nuevo examen.

Los aprobados en los tres grupos hallarán colocación inmediata en este servicio, si hay bastantes vacantes, y sinó, el derecho á ocupar las primeras por el orden de calificación. Los colocados permanecerán un año como ayudantes en prácticas, con sueldo é indemnizaciones de ayudantes cuartos. Despues, obtenida del ingeniero jefe respectivo certificación de buen comportamiento, se les expedirá el título de ayudantes é ingresarán en el personal facultativo.

Los aspirantes no tendrán defecto físico que les impida el desempeño del cargo y no podrán obte-

ner el título sino después de cumplida la edad de veinte años y antes de la de treinta y cinco, ó de la de cuarenta si hubieren servido en este ramo. El tribunal de examen se compondrá de un ingeniero jefe de primera clase al frente de los servicios activos de Madrid, presidente; de tres jefes de primera ó segunda con residencia en Madrid y un profesor de la Escuela de ingenieros.

La misma *Gaceta* inserta un orden de la Dirección de obras públicas disponiendo que el concurso de Junio para cubrir las vacantes de ayudantes cuartos empezará el 1.º de dicho mes, debiendo presentarse las solicitudes en este centro antes del 15 de Mayo.—Programa detallado del examen.

Segun telegrama que publica un colega de la Coruña, la enmienda presentada por nuestro querido amigo D. Cándido Martínez, referente al descenso de los sueldos del cuerpo de telégrafos, cuenta con simpatías en todos los lados de la Cámara y será aprobada.

### CORRESPONDENCIA.

Madrid 27.—Los proyectos de pensiones votadas en la semana última por el Congreso, han pasado al Senado para su discusión. Al decir de varios individuos de este cuerpo colegislador, parece que dichas pensiones habrán de ser muy impugnadas, en razón al estado de penuria en que se encuentra el Tesoro y á que dos de las interesadas vienen disfrutando desde que quedaron viudas, la pensión correspondiente al cargo de consejero de la Corona que desempeñaron sus respectivos esposos; y por que el conceder una nueva pensión á quienes ya disfrutaban la que la ley les concede, sería rentar un precedente funesto, porque las que en lo sucesivo puedan encontrarse en igual caso, reclamarían para sí la misma gracia, y por aquello de hoy por mí y mañana por tí, los Gobiernos no podrían esquivar la concesión, vendría el abuso y el Tesoro público se convertiría en patrimonio de las viudas y huérfanos de todos los que han sido y sean ministros. Porque no sería justo ni equitativo que se negara á unos, lo que con los mismos títulos se concede á otros. Y bajo este punto de vista, muchos senadores y diputados, censuran ácremente á varios de los actuales ministros, que trabajaron activamente para que se votaran aquellas pensiones injustificadas á todas luces.

Votación que ha de dar lugar á alguna proposición de ley de índole análoga y que el Gobierno, con su mayoría parlamentaria, no podrá rechazarla dignamente, porque se trata de muchas infelices, que en servicio de la patria, se han inutilizado siempre y están muriéndose de hambre. Esto y otras cosas más decían esta tarde representantes de la Nación que forman al lado del ministerio, á quien es el asunto de que se trata, negaron terminante su voto, porque no entraba en sus miras dar á unos para lo superfluo, cuando á una multitud se la quita lo necesario y se la arruina, y citó varios casos de contribuyentes á quienes los rigores empleados con ellos en el pago de contribuciones les ha dejado en la miseria y tienen que emigrar á países extraños para no morir de hambre. Un andaluz que había oído todo lo dicho, en silencio, dijo con mucha gracia: «Yo no ze, zeñorez, por que ze quiebran Vds. la cabeza con ezaz cozaz Vds. no zaben que tozoz lo miniztroz, pazadoz, prezentez y prezuntoz, han formado una liga cuyo principal fundamento no ez otro que protegerse mútuamente á cozta del prójimo; que aquí, Ezpaña, tiene muy buena coztila, y todo lo rezizte; con que viva la Pepa y hablemoz de otra coza, porque eze mal no tiene cura.» Me he detenido á darle estos pormenores por el carácter que revisten las personas que semejantes cosas han dicho, hablando de irregularidades que es el tema obligado de las conversaciones de no poca gente que sueña con nuevos casos.

Un periódico dice que la empresa de los ferro-carriles del Noroeste, deseosa de aumentar los pingües beneficios que ha alcanzado desde que obtuvo la conce-

sión, intenta modificar el trazado por el puerto de Pajares que la dará una economía en los gastos de construcción, de 80 millones de reales, en cambio de graves desventajas para el viajero y no sé que otras cosas más.

Los amigos del ministro de Fomento aseguran que este no tiene noticia de que se trate de hacer en el trazado la rectificación que se menciona y que caso de que llegue á solicitarse, obrará con entera justicia, inspirándose en la conveniencia general, sin tener en cuenta la de la empresa aunque para ello se viera obligado á arrostrar el descontento de los que otra cosa quieran.

El acontecimiento del día ha sido la salida á Atocha de SS. MM. que lo han hecho con el fausto y la grandeza que se emplea en las grandes ceremonias.

La carrera toda estaba muy vigilada por los agentes de policía que vestía de paisano y los jefes, oficiales y soldados que cubrían la carrera tenían la consigna de vigilar los balcones y á la gente que en la calle estaba á su lado. La tropa llevaba su dotación de cartuchos. Las alcantarillas que cruzan las calles de la carrera fueron esta madrugada reconocidas por quien corresponde. Algunas familias recibieron anoche recado de gefes militares que no salieran á la carrera que recorrería la régia comitiva, por lo que pudiera suceder. Todos estos temores han contribuido á que haya concurrido poca gente y cerrados muchos balcones de la carrera. El Congreso desde las primeras horas estaba cuajado de diputados senadores y señoras.

Al pasar SS. MM. por delante del Congreso, los señores diputados dieron un viva á los reyes que fué contestado débilmente. En Atocha fueron recibidos por el Gobierno y las comisiones de ambas Cámaras que estaban presididas por los señores marqués de Barzanallana y conde de Toreno. En toda la carrera que han recorrido los Soberanos, se ha notado muy poco entusiasmo ó mejor dicho ninguno. En Gobernación y Ayuntamiento dieron también un viva que fué contestado por unas cuantas personas. No doy á V. más detalles porque los periódicos que recibirá al mismo tiempo que esta carta los dan con alguna extensión.

Algunos diarios constitucionales, con motivo de la solemnidad del día, han suspendido por hoy sus tareas.

(El Corresponsal.)

### NOTICIAS DE GALICIA.

Ha sido nombrado jefe del negociado de Propiedades y derechos del Estado de la Administración económica de Pontevedra, D. Miguel Lopez Camposa, oficial primero que era de la Administración de correos de dicha capital.

—De la *Gaceta de Galicia*:

«Podemos asegurar que se está en negocios con los espadas Gordito y Carancha, para torear con sus respectivas cuadrillas en las próximas corridas de toros que tendrán lugar en esta ciudad.

Ayer empezaron los trabajos en la plaza, y ya se han reunido en el campo del Río de los Sapos más de cincuenta carros de pinos.

La explanación debe quedar terminada entre hoy y mañana, y en disposición de que, cuando venga el arquitecto, que se halla en la Coruña, estará todo preparado para el emplazamiento.

Es digna de elogio la actividad del contratista Sr. Oger.»

—Se ha dispuesto que la fragata *Navas de Tolosa* pase á segunda situación, debiendo salir en breve de Cádiz para el Ferrol, donde sufrirá una carena.

Este buque es el llamado á sustituir á la *Blanca* en el servicio de escuela de guardia-marinas.

—Dícese que en la barra de Camiña se ha ido á pique un falucho que venía para Vigo cargado de cal, salvándose afortunadamente sus tripulantes.

—Ya comenzó la construcción de las casetas para la romería que ha de celebrarse en el Malecón de Vigo con motivo de las fiestas del Cristo de la Victoria.

—Tres casas del lugar de Marcon (Pontevedra), han sido asaltadas por los cacos, que se llevaron cuanto encontraron á mano.

De ellos puede decirse que mataron tres pájaros de un solo tiro.

—En una de las torres de la iglesia del convento de Dominicos de la villa de Padron se va á colocar un magnífico reloj, lo cual constituye una mejora notable para dicha localidad.

—Se va á dar orden, por el ministerio de Marina, para que se admita en el Arsenal del departamento del Ferrol, la maestranza eventual que sea precisa para activar los trabajos de construcción que se están llevando á cabo.

—Ya ha sido pedida oficialmente por la Comisión de Pontevedra la música de infantería de Marina del segundo regimiento de guarnición en el Ferrol.

Es probable que ésta sea auto-izada para asistir á las fiestas que se celebren en aquella capital en los primeros días del mes de Agosto.

—De la *Gaceta de Galicia*:

«Hace dos ó tres días debieron haberse expuesto ante el público ilustrado de Madrid, para su censura las dos primeras obras de esculto-grabado ejecutadas por un joven de muy corta edad, natural de la última aldea de una de nuestras provincias gallegas, cuya educación está perfeccionando en el extranjero.

Creemos que estas dos obras, de muy diferente índole, están dedicadas y aceptadas por las corporaciones provincial y municipal de Madrid; que se destinan ejemplares á la Real familia y á las primeras autoridades civiles y militares, así como á los directores de museos y bibliotecas; que una de estas medallas y sus fotografías circularán con profusión como alta novedad así en Madrid, como en las provincias á donde se conmemoran los hechos de la guerra de nuestra independencia; y que los militares desean adquirir esta preciosa enseña de asombroso heroísmo, para trasmitirla á la posteridad, entre las condecoraciones que demuestran sus servicios á la par que su amor á la patria.

Todo esto hemos oído referir, y sabemos que algun periódico ilustrado está reproduciendo tan delicados trabajos en obsequio al joven artista.»

—Hé aquí el número de bueyes que se exportaron por el puerto de la Coruña para varios de Inglaterra, durante los meses que van transcurridos de este año:

Enero, 1.246; Febrero, 803; Marzo, 2.168; y Abril, hasta el día 21, 1.918.—Total, 6.135, que ya suponen una buena cantidad, que viene á aliviar en algo la penosa situación de nuestros labradores.

—La Junta gestora para organizar las corridas de toros durante las fiestas del Apóstol, acordó por unanimidad encargarse de la construcción de la plaza á don Julio Oger, que se compromete á ejecutarla en la suma de 176.000 reales pagados en fin de Mayo 50.000, igual cantidad en 30 de Junio y el resto en 30 de Julio.

En garantía de su contrato, que la Junta tuvo que aceptar por falta de proposiciones más ventajosas, entrega previamente 30.000 efectivos en dinero ó en billetes de la deuda.

Están por lo tanto de enhorabuena los aficionados al espectáculo nacional por excelencia; por más que nos duela que vaya aclimatándose en Galicia.

### NOTICIAS GENERALES.

Ahora resulta que el caudillo de los que se alzaron en armas en la provincia de Oviedo es un ex-alférez carlista.

Hé aquí algunos pormenores de la expedición referida, en carta de Leon dirigida á un colega:

«Persiguiendo las fuerzas de la guardia civil á los autores de un robo verificado días antes en la iglesia de Quintana del Monte (La Bañeza) se encontraron el 23 á las dos de la madrugada, en el pueblo de Corporales (La Cabrera) y á cinco leguas de Portugal, con tres hombres desconocidos en el país, los que al ser detenidos y tratados como autores de dicho robo, se descubrieron diciendo Vigil quien era y quienes los dos que le acompañaban. Hacia cuatro días que caminaban por el monte, bajando á los pueblos solo por la noche, donde decían iban á Portugal por contrabando y que con este motivo viajaban por la montaña á fin de enterarse de las veredas. Vigil iba provisto de cédula, con el sello de la alcaldía de Lena y en la que aparecía ser italiano y llamarse Bautista Motto Bertolino. Fué alférez de voluntarios durante la última campaña carlista; tendrá unos 30 años, es alto robusto y de presencia agradable cuando fué detenido vestía pantalón blanco, blusa azul y boina negra.

En la noche del 25 de Marzo se reunieron en la montaña de Parana (Pola de Lena) con 18 hombres que la formaron, dedicándose desde este día al 29 en preparar armas y municiones; el 30 se pre-

sentaron á la vista de Pola de Lena, y por la noche entraron en Bárcena de Quirós, donde dieron gritos políticos y sacaron raciones en metálico por valor de 690 reales, de los que dejaron recibo al alcalde. El 31 volvieron á presentarse á la vista de Lena, teniendo que pasar aquella noche el río, y no encontrando el puente lo efectuaron por un vado, por lo que al siguiente día resultó enfermo el jefe, y como la partida se negase á seguir á las órdenes del segundo, se disolvió. Este segundo jefe se llama Antonio Rodríguez (a) el Zuavo, apodo que le valió haber servido en los zuavos pontificios. Dice haber visto varias veces á la columna que le persiguía.

Al encontrarse enfermo se ocultó en La Frecha, donde estuvo cuatro días; hasta que, algo mejorado, se trasladó á Lena y permaneció oculto hasta el 19 que, de noche, salió con dirección á Portugal. Asegura que cuatro de la partida están en salvo y el Zuavo escondido en la montaña esperando recursos y ocasión para pasar á Portugal que cree imposible le cojan, á no mediar una coincidencia como la que á él le hizo caer en poder de la guardia civil. Su primo Rodríguez fué teniente de voluntarios cuando él, y Busnadiago voluntario á las órdenes del coronel Monzon, en las partidas liberales levantadas en Extremadura el 66.»

—El día 2 de Mayo próximo se inaugurará solemnemente en Santander la estatua del héroe de la guerra de la Independencia, D. Pedro Velarde.

—El decreto de indulto á la prensa y á los escritores procesados por injurias á los actuales ministros, que publicó la *Gaceta* de ayer, alcanza á unos 24 periódicos de Madrid y de provincias, y á cinco ó seis escritores procesados en Barcelona, Valencia, Santander y otras capitales.

—Dicen los periódicos recibidos ayer:

«En los centros oficiales se recibió anoche el telegrama siguiente:

«Zaragoza 26 (9.50 noche).—El gobernador al ministro de la Gobernación.—Las noticias recibidas en este gobierno hasta las nueve de la noche acerca del temporal que reina, son las siguientes:

De Caspe, que se ha desbordado el río Guadalupe, arrastrando su corriente el puente, y dejando sin comunicación esta comarca con Cataluña. En Mequinenza lleva el Ebro un metro sobre el nivel ordinario, y continúa lo crecida por un momento. En Terrer-Calatayud, que se han desbordado los ríos Giloca y Jalon, habiéndose inundado las vegas y quedando amenazada la parte bajo de la última población.

Hasta ahora no han ocurrido desgracias, y se han adoptado varias precauciones para evitarlas.

Lluve sin cesar desde hace tres días.»

### LOCAL.

La señora doña Balbina Sanmartino que falleció en esta población el día 26 del corriente, legó en su testamento la cantidad de ocho mil reales para atender á las necesidades del Hospital municipal.

Los pobres agradecidos elevarán al Señor sus oraciones por el eterno descanso de quien aún en los posteros momentos quiso proporcionar algún remedio á los desgraciados.

Tan noble ejemplo deseáramos que tuviese muchos imitadores.

Han sido nombrados vocales de la Junta de Instrucción pública los señores D. José Pereira Martínez, don Primo Castro Pita, D. Carlos Llamas Navia, D. Juan Reguera Pardo y D. Bonifacio Paseiro y Andújar.

Una caritativa persona ha entregado á la Junta de Beneficencia la cantidad de mil duros para socorros á los pobres.

Excusado es el elogio, pues tan generosa acción se recomienda por sí mismo y atraerá sobre su autor las bendiciones de los muchos infelices á cuyo auxilio se destina aquella importante cantidad.

Por la casa editorial de Medina (San Nicolás, 11, Madrid) se ha publicado una traducción del libro de V. Vilder, titulado *Beethoven, sus días de gloria y sufrimientos*, de los Sres. Marañón y Medina. Está hecha con exactitud y elegancia, y es muy útil para los aficionados á los estudios artísticos, porque el libro presenta á Beethoven como hombre y como artista, en la primera parte estúdiase su personalidad, su carácter y su vida, y en la segunda se sigue paso á paso la evaluación de su génio portentoso, desde sus primeros destellos hasta el apogeo de su gloria. Seguramente que los Sres. Marañón y Medina han prestado un buen servicio al arte.

Anuncia la *Revista de Galicia* en su último número, que desde el mes de Mayo se convertirá en quincenal apareciendo los días 10 y 25 de cada mes. De esta reforma que aplaudimos saldrán grandemente favorecidos sus numerosos abonados, puesto que proponiéndose la *Revista* triplicar el tamaño de cada número, podrá insertar más extensos trabajos y dará seguramente mayor amenidad á la lectura.

El último número dedicado á Cervantes contiene bellísimos trabajos.

Hé aquí su sumario:  
Partidas de bautismo y óbito de Cervantes.—Una forma del génio de Cervantes (epístola jocosa), por R. F.—A Cervantes (extravagancia), por F. Lumbres.—La terminación de un libro (poesía) por Marcelino Sons Martínez.—Pormenores cervantinos.—Revista y periódicos recibidos y noticias bibliográficas.—Anuncios. (Véase la cubierta)

El *Día de Moda* continúa publicándose tan interesante como de costumbre: contiene el último número chispeantes caricaturas y ameno y escogido texto. Se suscribe, plaza de S. Nicolás, 8, bajo, Madrid.

MISCELÁNEA

Santos de hoy.—Santa Catalina y San Indalecio.

Efemérides.—(1636).—Entra en Toy su obispo D. Diego Arce de Reinos que despues fué Inquisidor general.

Un hombre pequeño y flaco, disputaba con otro alto y fornido sobre la excelencia de la estatura.—Cuando yo me muera, decía el pequeño, bastarán cuatro hombres para llevarme á la sepultura; más cuando te muera tú, tendrán que hacer dos viajes.

EPITAFIO EPIGRAMÁTICO.

Aquí yace un (está borrado) Honrado, recto y mora! ¿Y por qué no le han llevado á la Historia natural?

Pensamientos.—El hombre á quien el fanatismo arrastra hasta la superstición, se parece á un cantante que desentona por querer forzar la voz demasiado.

—La belleza es un bien para los demás.

—La divisa del hombre de bien es dar y perdonar.

—Los libros antiguos son para los que estudian: los modernos para los que leen.

Píldoras Holloway.—El Hígado y los Riñones.—Los vientos fríos y penetrantes producen efectos deletéreos aun en el sistema más robusto, porque, como desordenan las funciones del córtis, hacen que los órganos internos sean embrazados de una cantidad excesiva de sangre. El único medio de neutralizar el mal en casos de este género consiste en aumentar las secreciones de los órganos sobrecargados, fin que es obtenido fácilmente con el uso de las Píldoras Holloway, las cuales removerán dentro de un corto espacio de tiempo todo entorpecimiento de los riñones ó del hígado y restituirán simultáneamente la debida regularidad á la circulación. Este deseable objeto puede obtenerse del modo indicado sin inconveniente de ningun género. Las Píldoras Holloway purifican y fortalecen á la vez, estimulando el apetito y permitiendo su satisfacción sin riesgo de que sobrevenga la dispepsia ni otro mal alguno.—2.

SERVICIO TELEGRÁFICO.

Madrid 29 1:15 m.—Recibido el 30 7:35 m

La Princesa y las Infantas se han decidido por un próximo viaje, en el cual visitarán las naciones de Alemania é Italia. El Sr. Isasa ha sido elegido segundo vicepresidente del Congreso. Han sido aprobadas siete secciones del presupuesto de Gastos.

ANUNCIOS.

Por consecuencia de demanda ejecutiva entablada por el Procurador D. Carlos Rodríguez Diaz en nombre de D. Francisco Díaz Muñiz del Comercio de Gijón contra D. José Martínez de Castro García de la Vega de Rivadeo, sobre pago de 16 500 reales, se rematarán en el Juzgado de primera instancia de Rivadeo y escribanía de D. Nemesio Prado, el día 24 de Mayo próximo y hora de once de su mañana, el patache nombrado *Veloz* de aquella matrícula, tasado con todos sus aparejos y demás que le es perteneciente en 17.169 reales. El cargamento de cal en polvo que se halla en la bodega de dicho buque, consistente en unas 1.300 fanegas, estimadas en 1.820 reales y la mitad de otro patache, llamado *Nueva Teresa* también de esta matrícula, que con la de sus aparejos y demás que le es perteneciente se valora en 14.787 reales 50 céntimos.

Lo que en cumplimiento de lo dispuesto en el Código de Comercio se anuncia al público para conocimiento de los que quieran interesarse en la subasta.

Litografía de M. Roel.

REAL, 26, CORUÑA.

En este establecimiento se continúan haciendo toda clase de tarjetas, blancas y en finos colores para visita y anuncios, circulares, cartas de aviso, esquelas de enlace, de ofrecimiento de casa, profesiones y funeral, etiquetas para vinos, licores, conservas, boticas y chocolates, letras de cambio, facturas, recibos, abonarés, láminas, estados, mapas, portadas de escrituras, patentes, diplomas, carteles de anuncios, sobres y papel timbrados en finos colores y comercial para cartas, papelería blancos y de colores de varios tamaños para impresiones y toda clase de documentos para oficios.

Pintor y Dorador.

El conocido pintor francés JUAN LAVIGNE se encarga de toda clase de trabajos, como retablos de iglesia, marcos de cuadros y espejos, á precios económicos y con mayor perfección. 146

Almacen de Música,

Pianos, Armoniums é Instrumentos de todas clases, de D. Canuto Berea, REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros garantizados á gusto del consumidor á pagar al contado, ó á plazos, desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos. N. 1

Venta de una casa.

El 30 del corriente á las once de la mañana tendrá lugar en la Notaría del Licenciado D. Teolino Soto (Nova, 1) la subasta voluntaria extrajudicial de la casa número 10 de la calle del Miño de esta ciudad y su huerto agregado. En la expresada Notaría se hallan de manifiesto los títulos de pertenencia y condiciones de la licitación. N. 140.

DE LAS TRICHINAS

y de la trichinosis en España.

POR

DON ANTON O SUAREZ

Dr. en Medicina y en Ciencias.

Memoria cuya adquisición está recomendada de Real orden á todos los Ayuntamientos. Indispensable á los médicos, cirujanos, veterinarios, tratantes en ganado de cerda y consumidores.

Se vende á tres pesetas en la Librería de doña Marcelina Soto Freire

Matrículas para subsidio

Se hallan impresas y á la venta en la imprenta de este DIARIO, así como el papel para los repartimientos de consumos, cereales y sal, para territorial, y listas cobratorias

—Verdaderamente ha hecho muy bien su señora madre de usted en venir á sorprenderle de este modo. Su precipitación ha sido tal, que aun se halla en el desaliño del viaje.... Pero, ¿qué importa? está con sus amigos.... y va á sentarse á mi lado..... ¡Oh!... tendré la mayor satisfacción en prodigarla mis obsequios.... ¡Ciertamente que su semblante es muy respetable! su perfil es griego! ¡Yo quiero en extremo á los habitantes del campo, porque están dotados de un natural tan bello!....

Dirigió una desfallecida mirada monsieur La Tomasiniere al marqués con un aire que parecía indicarle:—Usted me salva la vida; mientras que la incansable tia Eusebia replicaba:

—¿Qué ice ese hombre? ¡que yo vengo sin aliño! ¡vaya! mientes, zagal.... ¡me he puesto mi corpiño de día de fiesta!

—¡Calle usted! calle usted, por Dios, madre.... murmuró La Tomasiniere. Repare usted que está hablando á un marqués.

—¿A un qué?... ¿cómo? ¿cás dicho, Tomás?

—A un marqués....

—¡Ah! Pus bien; un marqués es lo mismo que mi persona.... Es decir, lo mismo no.... porque él es macho.... pero dime: ¿dónde está mi nuera?... enséñamela, hijo mio. Vaya, ¿no querrá abrazar á la madre de su hombre?

—Mad. La Tomasiniere, abraza usted á su madre política, dijo Mad. Destival, mirando á Atalia con aire burlon.

—Yo no puedo más.... ¡yo me muerol dijo Atalia con una voz apagada; y se recostó sobre el inconsolable Augusto, que estaba á su lado.

—¡Ah!... mi esposa se desmaya, exclamó La Tomasiniere, lleno de gozo por aquella ocurrencia que iba á llamar la atención de toda la sociedad. Levantóse, pues, precipitadamente y corrió hácia su mujer, fingiendo poner en ella toda su atención, en tanto que la tia Eusebia continuaba:

¡Toma! ¿esa es tu mujer? ¿esa muñequilla que se esmaya?... habrá comió mucho, hijo mio; no tengas dengun cuidiao.... es una indigestion; dale un trago de aguardiente, y verás como se le pasa.

Pusieron á Atalia al aire libre; pero no por eso dió indicios de

más todavía de Mad. La Tomasiniere. Era Augusto un jóven huérfano, de veintisiete años, con treinta mil francos de renta, que, deseando distraerse del natural dolor que le causara la muerte de sus padres, buscaba con avidez sus consuelos cerca de las mujeres, y concluyó por no poder resistir á un sexo junto al cual solo ambicionara distracciones. La sociedad era brillante; petimetras, elegantes, artistas, literatos y gentes condecoradas estaban en el salon; y Mad. de La Tomasiniere les hacia los honores, dispensando sus atenciones en proporcion del rango y fortuna de las personas á quienes las dirigia. Mr. La Tomasiniere se paseaba orgulloso en medio de los convidados, diciendo para entre sí:

—¡Oh! de esta fiesta se hablará mucho en París.... El marqués de Cligneval me ha prometido decir algo en la córte, y conozco á un periodista que me ha ofrecido ocupar con mi nombre una columna de su diario. ¡Una columna!.... ¡diantre!.... ¡cuánto voy á figurar! ¡Cuando Destival dé una comida como la mia podrá creer que es algo. Revientan de envidia estas pobres gentes! ¡já!... ¡já!... ¡já!... qué gusto.

Al dar las seis y media pasó la sociedad al comedor, donde habia preparada una mesa de cuarenta cubiertos; y Monsieur Destival fué colocado en uno de los extremos, entre un niño de seis años y un caballero anciano y sordo; afrenta que devoraba dirigiendo miradas á su mujer, en cuyos ojos parecia hallarse dibujada la satisfacción de una próxima venganza.

Al tiempo de retirar la sopa se oyó en la pieza que precedia al comedor un estrepitoso ruido, causado por personas que disputaban con mucha animacion.

—¿Qué es eso? ¡Lafleur! ¡Jazmin! dijo al momento La Tomasiniere, llamando á sus criados ¿Quién se toma la licencia de alborotar en mi casa?... Echad á quien quiera que sea.... no estoy visible para nadie. Aunque me trajesen barras de oro no las recibiria en este momento.

Confusos al parecer se hallaban los criados, y no sabian qué contestar. Entretanto el ruido continuaba con más fuerza, distinguiéndose perfectamente la voz de una mujer que gritaba:

—¡He de entrar!... ¡les digo á ustedes que puedo entrar!....

# LA PROVEEDORA UNIVERSAL

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4'50, 5'50, 6'50, 7'50, 8'50, 9, 10 y 12 reales libra. N. 3

## MANUEL QUINTERO, AGENTE DE OFICINAS.

SAN MÁRCOS, 5.—LUGO

Representación de Ayuntamientos. Empresas y particulares. Formación de amillaramientos, repartos de territorial y consumos, matrículas de industrial, presupuestos y cuentas.

Se encarga de expedientes de la pensión de 2 reales diarios a los padres de soldados fallecidos en acción de guerra, cobro de haberes, enganches y alcances del servicio militar, así como de atrasos del clero, etc., etc.

Hace pagos de redenciones y censos.

En resumen: toma a su cargo toda clase de asuntos que hayan de ventilarse en las oficinas públicas.

Diez años de experiencia favorecen notablemente el buen desempeño de su misión.

En la misma oficina se compra papel del empréstito y demás de la Deuda.



EXPULSION COMPLETA  
DE LA  
**TENIA O SOLITARIA.**  
EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN  
**LAS CÁPSULAS TÊNIFUGAS**  
De Moreno Miquel.  
2, ARENAL, 2.—MADRID.

Precio 60 rs. frasco con su instruccion.  
GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja.  
Unas y otras si se piden directamente a Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas a provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias

— 6 —

—¡Arrojad fuera esa canalla! continuó La Tamasiniere, dirigiéndose a sus criados montado en cólera. Pero en aquel momento empujaron bruscamente la puerta del comedor, y avanzó, entre la admiración de los circunstantes, una mujer de unos sesenta años, gruesa, pequeña y de cara alegre, que, llevando una gran cofia en la cabeza y un ruin vestido de percal enramado con grandes flores y colorines, parecia ni más ni menos una comerciante de naranjas.

¡Bah!... ¡bah!... exclamó al entrar con voz chillona y avinagrada; ¡no faltaba otra cosa! ¡güeno sería que no habia de poder entrar en casa de mijol!... ¡Qué burros son estos lacayos! Perdonen ustedes, señores y señoras. ¡Adónde estás tú, Tomasico?.... ¡Ven, ven a abrazarme, hijo de mis entrañas!... ¡Qué! ¿No reconoces a tu madre?

En vano será buscar en las terribles catástrofes dramáticas de los más esclarecidos ingenios un golpe tan altamente cómico como el que dibujó con ruda mano la tia Eusebia al presentarse de improviso en el festin aristocrático de su hijo.

Mr. La Tamasiniere quedó petrificado; parecia que, acabando de ser herido por un rayo, no le habia dejado facultad para moverse ni para articular palabra. La encantadora Atafia perdió el color, se turbó fuertemente, y por un resto de esperanza dirigió a la tia Eusebia escrutadoras miradas, marcando la duda que aun tenia sobre la identidad de su persona. Finalmente, el rostro de los convidados expresaba con una verdad, con una fe indescriptible el asombro que causaba en todos aquella rara escena, mezclada en el fondo con un sentimiento de ironía y de satisfaccion. Pero donde descollaban con menos disimulo esta muestras de malicia era en los rostros de Mr. Destival y su esposa; la frente de ésta estaba radiante de gozo, y el placer de la venganza se veia retratado en sus ojos de una manera implacable.

La tia Eusebia, que no hacia caso del aspecto de los convidados, habia reconocido a su hijo entre las personas que estaban sentadas a la mesa, y se dirigió a él precipitadamente, exclamando:

—¡Eh!... ¡mialo!... ¡mialo allí yo lo reconozgo!... ¡él es!...

## ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY.

VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA MALA REAL INGLESA.  
Salidas mensuales de Carril y Vigo.

PARA LISBOA DIRECTAMENTE MONTEVIDEO Y BUENOS-AYRES.

Sin tocar en Río-Janeiro para evitar la cuarentena que tienen los pasajeros que van en los vapores que tocan en las puertos del Brasil.

Saldrá de CARRIL Y VIGO el dia 3 de MAYO el nuevo y magnifico vapor

# TRENT,

de porte de 3.000 toneladas y 600 caballos

Estos buques no hacen cuarentena y ofrecen las mayores comodidades a los pasajeros de 3.º dándoles cama con ropa, pan fresco y vino en todas las comidas. Llevan cocinero y camareros españoles.

PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO A

	1.ª Cámara.	2.ª Cámara.	3.ª Cámara.
Lisboa.	300	200	100
Río-Janeiro.	2.800	1.800	900
Montevideo.	3.130	1.955	1.000
Buenos-Aires.	3.130	1.955	1.000

El dia 2 de MAYO tocará de regreso en Vigo para Southampton el magnifico vapor:

# MINHO.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS PARA LONDRES Y OTROS PUNTOS.

Tiene esta Compañia otra linea para Río-Janeiro directa desde Lisboa, que salen los dias 13 y 28 de cada mes, admitiendo pasajeros que se mandan por cuenta de la Compañia sin aumentar gastos. Consignatarios en VIGO, D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL, D. RICARDO DE URIOSTE; Agente en Lugo, D. Manuel Quintero. N. 28

## AL BELLO SEXO DE LUGO.

### CASCARILLA AMERICANA.

El fabricante de estos magnificos polvos, que no tienen rival en el mundo, para blanquear, refrescar y embellecer el rostro, tiene el honor de participar, que habiendo introducido mejoras de mucha importancia en su fábrica de la Habana que permiten vender su artículo con una **BAJA CONSIDERABLE**, que los coloca al alcance de todas las clases. Vendese a 4 y 8 rs. caja en la Peluquería y Perfumería de D. José María Seoane. Plaza Mayor, núm. 9. N. 9.

Se arrienda la casa número 5 de la calle de Batitales. En la de los señores Pascual y hermano, sita en la Plaza Mayor, número 8, darán razon.

A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 20 sita en la Ruanueva.

Las personas que deseen adquirirla pueden entenderse con el Notario D. Domingo Carballo y Cabo, en poder del cual obran los documentos de pertenencia y enterará de los demás pormenores.

### PIEDRAS FRANCESAS

## para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden a plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C.º, Acevedo 77, Coruña; informarán, en esta, Comercio de D. Antonio Mendez

**P**APELETAS DE COMINACION para todos los impuestos.—Se venden en la imprenta de este DIAHO a 25 reales millar. Por cientos a 3 rs.

— 7 —

¡mi Tomasico!... ¡a fé que es él!... con su berruguilla debajo del ojo izquierdo.... ¡qué guapote!... ¡No te has demudado mucho, hijo mio!... pus bien... abrázame! ¡qué!... ¿no puedes mover pié ni pata?

Y diciendo y haciendo, la buena mujer cogió a su hijo por la cabaza con sus callosas manos, y le dió repetidos besos. Dejábase estrujar Mr. La Tamasiniere, como quien no sabe lo que le pasa; pero su esposa, martirizada por aquella escena de un modo cruel, exclamó:

—¡Dios mio!... ¿es posible? ¿será cierto, ó es una burla que nos hacen?

—Tú no me esperabas, ¿no es verdad, bortejo mio?.... ¡Ah!... ¡bien lo creo! Esta es una güena sorpresa; a mí no se me habia ocurrido; pero uno de tus güenos amigos me ha escrito que te daría mucho gozo el ver a tu madre, y que era menester venir esautamente hoy mesmo, que es el Santo de tu costilla.

Miráronse entonces los convidados unos a otros, procurando adivinar quien de ellos habria proporcionado a Mr. La Tamasiniere el extraño placer de aquella sorpresa, sintiendo más de uno no haber concebido tan feliz idea.

Respecto a los amos de la casa, el uno se hallaba atolondrado por el golpe que acababa de recibir, y la otra parecia estar próxima a desmayarse; por lo que no se encontraban en disposición de comprender las palabras de su cariñosa madre.

—Y con esas, prosiguió la tia Eusebia, me regüelvo yo acá, y me igo.... ¡ande la groma!... y yo teniba un rinconcillo guardado, y eso me ha servio pa pagar mi asiento en la deligencia, onde estábamos tan a pretaos, ni más ni menos que jigos en cofin, con perdon de la compañía, caballeros y señoras, y ya estamos en París, en cuyo lugar es que te ha dio tan bien la siega.

Enfrente de Mr. La Tamasiniere estaba sentado el marqués de Cligneval, quien deseando poner término a la confusion de sus amigos, a cuya bolsa acudia con mucha frecuencia, sacrificando, en gracia de obtener su contenido, el lustre de sus rancios pergaminos, se apresuró a tomar la palabra, exclamando con aire placentero: